

MILA COTLENKO



MARIA NIKIFOROVA

LA RÉVOLUTION SANS ATTENDRE

L'ÉPOPÉE D'UNE ANARCHISTE
À TRAVERS L'UKRAINE
(1902-1919)

TABLE DES MATIÈRES

Matriochka <i>par Mila Cotlenko</i>	5
Une jeunesse de bezmotivnyi	13
Le grand tour	19
Journées révolutionnaires à Petrograd	23
Alexandrovskaï et Gouliiaï-Polié	33
Le coup d'Etat d'Octobre en Ukraine	43
La menace cosaque	51
La Druzhina du combat libre	57
Les batailles d'Elizavetgrad	61
La longue retraite	69
Procès à Taganrog	73
Un hiver détestable	81
Retour à Gouliiaï-Polié	89
La rupture	95
Anarchistes underground	103
« Ne pense pas à mal de moi »	119
<i>Annexes</i>	
Makhno et la question de l'organisation <i>par A.M. Bonanno</i>	125
Repères chronologiques	139
<i>Sources & bibliographie</i>	143

« Vous êtes au pouvoir en Russie, mais qu'est-ce qui a changé ? Les usines et la terre ne sont toujours pas aux mains des travailleurs, mais dans celles de l'Etat-patron. Le salariat, le mal fondamental de l'ordre bourgeois, continue d'exister, c'est pour cela que la faim, le froid, et le chômage sont inévitables. A cause de la "nécessité de tout supporter" pour un avenir meilleur, de défendre "ce qui est déjà acquis", un énorme appareil bureaucratique s'est créé, le droit de grève est aboli, les droits à la parole, de réunion et de presse sont supprimés.

Vous engendrez un chauvinisme militaire rouge, mais qu'est-ce que la classe ouvrière a à défendre ? Vous dites que la bourgeoisie est écartée et que la classe ouvrière est au pouvoir. Nous répondons qu'il n'y a que quelques ouvriers au pouvoir, et encore ce sont d'anciens ouvriers, séparés de leur classe. Les opprimés ne peuvent être au pouvoir par définition, même si le pouvoir se proclame "prolétarien", ce qui est alors le plus grand des mensonges (...).

Nous appelons à l'insurrection immédiate pour le pain et la liberté, et nous défendrons la liberté avec les armes de la liberté et non pas avec celles de l'esclavage.

L'attitude des anarchistes ne peut être que celle-ci à l'égard de tout pouvoir "révolutionnaire". C'est bien la différence entre le socialisme et l'anarchisme ; c'est que pour nous, tant qu'existe un pouvoir, rien ne change ».

Moscou, été 1919